

Actualidad bibliográfica

RECENSIONES

AGUSTINIANA

SAETEROS, T., *Amor y conversión en San Agustín. San Agustín de Hipona y sus comentarios al Génesis*, CIUDAD NUEVA, Madrid 2019, 376 pp.

En el año 1972 el P. A. Solignac y en una amplia nota a la edición francesa de “La Genèse au sens littéral” de San Agustín (BA 48-49) había expuesto la importancia de los términos “*creatio, conversio, formatio*” en la metafísica y sobre todo en la antropología de San Agustín. Años más tarde Marie Anne Vannier sostuvo su tesis de doctorado en la Sorbona sobre “*Creatio, conversio, formatio chez Saint Augustin*” tesis publicada en Fribourg (Suiza) en 1991. La presente obra retoma este mismo tema haciendo resaltar “el peso ontológico del amor” en la metafísica de la creación de San Agustín, es decir, la relación fundamental entre el amor y “*creatio, conversio, formatio*”. Tema éste ciertamente sugerente y de gran importancia para comprender el pensamiento ontológico de San Agustín. La obra está estructurada en tres partes. En la primera se exponen los puntos de la doctrina agustiniana de la constitución metafísica de los seres a partir del esquema “*creatio, conversio, formatio*”. En la segunda parte se exponen los contenidos esenciales de esta doctrina a partir de algunos términos o imágenes: “Existir”, “Caminar”, “Exultar”. La tercera parte es una síntesis de las dos partes anteriores haciendo resaltar el peso del amor en la constitución definitiva de los seres. La obra está escrita en un estilo literario claro, sencillo. Esto hace que su lectura resulte agradable. En cuanto a su contenido, y a pesar de presentarse como un trabajo de investigación, no es en realidad más que una obra de divulgación sobre el pensamiento antropológico de San Agustín. Sobrevela los temas sin detenerse en ellos. No nos dice prácticamente nada de su cómo, de su cuándo ni de su porqué. Es una exposición superficial sobre temas cuyo estudio, dada su importancia, exigiría un mayor detenimiento. Llama ciertamente la atención que no cite o haga referencia a algunas obras de gran importancia sobre los temas que estudia: R. Arteaga Natividad, “*La creación en los comentarios de San Agustín al Génesis*” Marcilla 1994, I. Bochet, “*Saint Augustin et le désir de Dieu*” Paris 1982, A.-I. Bouton-Touboulic, “*L'ordre*

caché” Paris 2004 o las amplias notas de P. Agaësse y A. Solignac a “*La Genèse au sens littéral*” (BA 28-49) Paris 1972 e igualmente de M. Dulaey a “*Sur la Genèse contre les manichéens*” (BA 50) Paris 2004. La bibliografía que de vez en cuando pone a pie de página es sumamente elemental y secundaria. Por otra parte, y es su valor, nos ofrece una lectura agradable y sugerente de algunos temas de espiritualidad agustiniana.

JAIME GARCÍA ÁLVAREZ

FRIES, Th., *Empfangt, was ihr seid. Impulse Augustins für eine eucharistische Spiritualität*, AUGUSTINUS BEI ECHTER, Würzburg 2018, 146 pp.

“Recibid lo que sois” (*accipite quod estis*). Las famosísimas palabras del sermón 272 de san Agustín dan título a esta obra sobre la espiritualidad eucarística en los escritos de san Agustín. A partir de una selección de textos tomados de sus sermones y otras obras del obispo de Hipona, y en relación directa con la liturgia de la misa, el autor ofrece elementos para una espiritualidad llena de vida que nazca de la celebración eucarística. Cada uno podrá llegar con la ayuda de estos comentarios a la relación personal con Cristo, profundizando en el sentido de lo que celebramos y vivimos. Lo que comienza con el anhelo que hay en el corazón de los creyentes, nos lleva al encuentro con Cristo en la palabra y en la eucaristía, hasta la entrega vital a quien tenemos cerca. Agustín nos muestra lo que es la espiritualidad eucarística: vital, concreta en el ahora y llena de esperanza. Un camino en seguimiento de Cristo que nos lleva al asombro y al don de la propia existencia. Los textos agustinianos nos estimulan en este camino espiritual, en el que toda la vida se convierte en servicio litúrgico.

M. MARTÍN

MÜLLER, CH. - FÖRSTER, G. (eds.), *Augustinus – Christentum – Judentum. Ausgewählte Stationen einer Problemgeschichte. Beiträge des 13. Würzburger Augustinus-Studientages vom 12/13 November 2015*, AUGUSTINUS BEI ECHTER, Würzburg, 2018, 236 pp.

Esta obra presenta las contribuciones de las Jornadas agustinianas de 2015, que celebra el Centro para la investigación sobre san Agustín de la Universidad de Würzburg. Se trata de siete artículos que recogen el pensamiento de san Agustín sobre la confrontación entre cristianismo y judaísmo, las raíces en el cristianismo más antiguo, y su prolongación en el cristianismo del medioevo. Agustín respiró el antijudaísmo de la iglesia primitiva, y con ello formuló algunas expresiones que ayudaron a fundamentar el rechazo de los judíos en el cristianismo posterior. Los editores se detienen especialmente en la dura expresión “*Occidistis Christum in parentibus vestris*”, “matasteis a Cristo en vuestros padres”.

RECENSIONES

Las contribuciones de estas jornadas sitúan estas palabras en su contexto, y ayudan a diseñar elementos de la historia de esta relación entre el cristianismo y el judaísmo, a partir de san Agustín, situándonos ante una historia problemática, que es altamente ambivalente.

M. MARTIN

ZUMKELLER, A., *Das Mönchtum des heiligen Augustinus. 3. bearbeitete und mit einem Nachwort von Andreas E. J. Grote versehene Auflage*, AUGUSTINUS BEI ECHTER, Würzburg 2018, 625 pp.

El P. Zumkeller, agustino alemán, conocido estudioso de la obra de san Agustín y de la historia de los agustinos, fallecido en el 2011, publicó en 1950 la primera edición de su famosa obra sobre el monacato de san Agustín, a la que siguió una segunda en 1968. Desde hacía tiempo ambas ediciones estaban agotadas y descatalogadas, por lo que la Provincia alemana de la Orden de San Agustín decidió emprender la tercera edición. De ella se ha ocupado el Dr. Andreas E. J. Grote, que dirige desde 1999 la redacción del "Augustinus-Lexikon". El estudio de Zumkeller es, sin duda, una de las obras de referencia en lo que se refiere a la concepción agustiniana de la vida religiosa, y ha sido traducida a diversas lenguas. Muestra detalladamente el origen del ideal monástico de Agustín, expone sus elementos más característicos, y ofrece la traducción, al alemán, de los principales textos ascéticos y religiosos de Agustín. Todo ello de modo científico, profundo y exhaustivo, a lo largo de tres partes, con un total de trece densos capítulos y una conclusión, y una abundante bibliografía. Esta nueva edición ha supuesto la revisión del texto, y la adaptación del aparato de citas y referencias a criterios metodológicos más modernos. El libro aparece también con una presentación más fácilmente legible. El editor ofrece un epílogo con la historia detallada de la investigación después de la segunda edición, junto con una bibliografía actualizada y ampliada. Se ha añadido un índices de nombres y de las obras agustinianas citadas. Con todo ello, la obra de Zumkeller se puede consultar de modo más cómodo y útil.

M. MARTIN

AREVALILLO GARCÍA, I., *Exclaustración y desamortización eclesiástica en la España del siglo XIX. Alcance y repercusión en los conventos de agustinos calzados*, Ed. AGUSTINIANA, Guadarrama (Madrid) 2019, 550 pp.

El historiador agustino nos ofrece en este trabajo solo una parte de la inmensa documentación recopilada para su tesis doctoral. Partiendo de los análisis clásicos del fenómeno desamortizador y exclaustrador habido en la España del siglo

XIX, centra su mirada en las comunidades de agustinos calzados para analizar el impacto que en ellas causó la dramática solución política. Creo que es exacta la afirmación que hace el propio autor en la introducción: “Lo más importante, desde el punto de vista científico, es la gran cantidad de material inédito que he trabajado y que sin duda me ha brindado la oportunidad de ofrecer una mayor extensión y profundización del tema investigado, sacando a la luz muchos datos e informaciones de conventos hasta la actualidad ocultas en los legajos y libros archivados” (20). Este es su gran mérito, que investigadores futuros agradecerán. En adelante quien desee conocer la historia particular de algún convento agustino tendrá que hacer en primer lugar una visita obligada a este libro de la Editorial Agustiniana. Por el contrario, muestra la limitación de un trabajo tan general, la imposible concreción de las conclusiones que otros estudios particulares han señalado y detallado para algunos conventos agustinos.

El primer capítulo muestra a grandes rasgos la importante presencia de los agustinos en España y el gran peso económico de estas comunidades antes de la desamortización. De esa mirada global deduce que “allí donde se instalaron, fueron un punto de referencia espiritual, económica, intelectual y social para las gentes de las poblaciones que contaron con las mencionadas fundaciones” (21). Naturalmente al abarcar tanto no se puede cuantificar de manera más precisa los datos económicos, que hacían que se pudiera hablar de conventos ricos y pobres, según aparece en los propios Capítulos Provinciales, cuyos libros oficiales aquí no se han contemplado. En el segundo capítulo nos muestra el *Alcance de la Exclaustración en las comunidades de agustinos calzados*. Lo divide en tres partes y nos da una visión general de lo sucedido. En primer lugar estudia la repercusión de la exclaustración promovida por la ocupación francesa. Aunque solamente cita algunos ejemplos es suficiente para formular la siguiente conclusión: “Los conventos se utilizaron como cuadras, pajares, albergue de la soldadesca, a la vez que sufrieron un auténtico espolio de todas sus pertenencias, quedando todos en un estado lamentable. Ante tal panorama, los frailes tuvieron que abandonar el claustro hasta que con la instauración del absolutismo pudieron volver de nuevo, encontrando sus conventos convertidos en un amasijo de escombros” (109-110). Luego analiza someramente el proceso secularizador llevado a cabo en el Trienio Liberal y en la regencia de la Reina Gobernadora. El tercer capítulo es el más amplio y rastrea con mucho detalle *Las Propiedades Desamortizadas los conventos de Agustinos Calzados de España*. Estudia todos y cada uno de los conventos de las Provincias existentes en ese momento: Castilla, Canarias, Andalucía y Aragón, señalando las posesiones que de cada uno de ellos fueron desamortizadas y sacadas a subasta pública. Los datos archivísticos citados son realmente impresionantes y, como antes dijimos, un camino abierto y lleno de sugerentes pistas para futuras investigaciones.

Termina el estudio con unas conclusiones personales, que están en línea con las que otros investigadores del tema han señalado anteriormente y de nuevo

RECENSIONES

resume la originalidad de su trabajo en estas frases que compartimos: “quiero destacar que la novedad que supone mi trabajo con relación a otros es haber profundizado en el tema de las propiedades desamortizadas (casas, tierras, censos...), ofreciendo una serie de características (origen, tipos de cultivos, localización de los bienes...) muy detallada; así como haber podido ofrecer una relación numérica muy completa de los agustinos calzados exclaustrados basada en la anotación de su convento de procedencia, datos personales (nombre y apellidos, edad, grado de ordenación, expedientes de residencia, estudios...) y su ubicación una vez que salieron del claustro”. Se añade un interesante apéndice documental y, sobre todo, unos valiosos cuadros de fuentes documentales inéditas que serán de gran utilidad para futuros estudios. Saludamos con gozo la publicación del documentado trabajo que viene a enriquecer la historiografía agustiniana en España.

MARIANO BOYANO REVILLA

FILOSOFÍA

HEIDEGGER, M., *Reflexiones XII-XV. Cuadernos negros (1939-1941)*. ED. TROTTA, Madrid 2019, 246 pp.

Heidegger a su muerte dejó 34 cuadernos denominados hoy día “Cuadernos negros” haciendo referencia no a su contenido sino al color de sus portadas. Estos cuadernos contienen una serie de notas escritas desde 1931 hasta 1975. No son un diario de su vida o de su pensamiento, como tampoco un conjunto de esquemas o proyectos sobre obras futuras. Son reflexiones sobre lo que podríamos denominar subsuelo ideológico de su pensamiento filosófico. Esta es la razón por la que en su testamento dispuso que se publicasen como el último volumen de sus Obras Completas. La lectura de estos Cuadernos no es fácil ya que el texto es denso y repetitivo. Habla sin cesar del “olvido del ser” frente a la “metafísica del ente”. Juzga que esta “metafísica del ente” ha imperado en Occidente desde Descartes hasta hoy día. Esta “metafísica del ente” se encuentra presente según Heidegger en el liberalismo, en el pensamiento judío, en el pragmatismo anglo-sajón. Se precisa, afirma con insistencia, retornar a la “metafísica del ser”. Esta se encuentra presente en la filosofía pre-socrática. Este retorno viene precisamente favorecido por el nacional-socialismo del movimiento nazi. Es cierto que existe un nacional-socialismo vulgar que es necesario superar para adoptar un nacional-socialismo espiritual y cultural. Este es el único que favorece el retorno a la “metafísica del ser” presente en la filosofía de la Grecia Antigua. Es este nacional-socialismo cultural el único que puede salvar a Occidente de su decadencia. El pensamiento actual, la “metafísica del ente”, es un pensamiento de cálculo, de interés, de dominio. Solo tiene valor aquello que produce o sirve para algo. Es un pensamiento

que está esclerotizado y no busca más que la apariencia, el brillo, el llamar la atención y olvidar la verdad. Más aún, reduce la verdad a lo útil, al éxito. Es cierto que Heidegger después de la guerra reorienta (*Kehre*) en parte su pensamiento. De sus escritos desaparece el tema de “un nuevo comienzo” de la filosofía unido al nacional-socialismo alemán. Se abre a otras formas de pensar como al pensamiento japonés de Kuki Shūzō. En estos Cuadernos Heidegger no cesa de invitar al abandono de la pereza tanto intelectual como espiritual sometida al interés y a lo útil y a abrir caminos nuevos. Su lectura se hace imprescindible para comprender la motivación más profunda de la filosofía de Heidegger.

JAIME GARCÍA ÁLVAREZ

MARSH, Ch., *Extraña gloria. Vida de Dietrich Bonhoeffer*, ED. TROTTA, Madrid 2018, 564 pp.

Varias son las obras de D. Bonhoeffer que la Editorial Trotta ha publicado en español: Ética, Comunidad y promesa, Jesucristo: historia y misterio, Cartas de amor desde la prisión. Con esta obra de Ch. Marsh desea ofrecer más que una biografía de D. Bonhoeffer una introducción a su pensamiento. Ch. Marsh nos presenta ciertamente una biografía amplia, sumamente detallada y fundamentada en una sólida documentación. Su título “Extraña gloria”, está tomado de uno de sus sermones pronunciado Londres en 1933: “Es una extraña gloria, la gloria de este Dios”. Cada una de sus afirmaciones es confirmada con documentos claros y precisos que no dan lugar a duda alguna. Ofrece, por otra parte, la contextualización de cada uno de los hechos narrados y, ante todo, las circunstancias concretas que nos permiten comprender el sentido de cada uno de sus escritos. Hecho este de gran importancia ya que la personalidad como el pensamiento de D. Bonhoeffer han suscitado un gran interés entre los teólogos católicos. Sus afirmaciones no han cesado de dar que pensar, incluso hoy día suscitan no poco interés entre los intelectuales católicos. Esta obra, escrita con verdadero rigor científico, se hace imprescindible a la hora de comprender el pensamiento teológico de D. Bonhoeffer. Muestra con claridad la unión entre vivencia y pensamiento, entre vida y teología. El pensamiento de Bonhoeffer es un pensamiento plenamente encarnado en las circunstancias concretas en las que se desarrolla su vida. Responde a las exigencias más profundas de su tiempo. Y esta biografía de Ch. Marsh lo muestra con plena claridad y precisión. Esta obra nos introduce igualmente en los grandes temas desarrollados por Bonhoeffer como el descubrimiento de la transcendencia en la relaciones humanas, qué es el cristianismo y quién es Cristo para nosotros hoy, la ética de la paz etc. Por otra parte esta biografía expone igualmente y con gran riqueza de detalles la actitud de Bonhoeffer frente a la ideología nazi: la creación de la Iglesia Confesante frente a la religión idolátrica del Estado, su colaboración con la Resistencia berlinesa hasta llegar incluso a cooperar en el

atentado contra la vida de Hitler y que le llevará a la cárcel y posteriormente, el 9 de abril de 1945, a ser ahorcado y de la forma más cruel y su cuerpo posiblemente incinerado a continuación. En una de sus últimas cartas había escrito: “Mi pasado rebosa de la bondad de Dios, y mis pecados están cubiertos por el amor que perdona de Cristo crucificado”

JAIME GARCÍA ÁLVAREZ

DREHER, R., *La opción benedictina. Una estrategia para los cristianos en una sociedad postchristiana*, ED. ENCUENTRO, Madrid 2018, 306 pp.

Desafiante propuesta de futuro para los cristianos, hecha por un periodista apasionado y combativo norteamericano. El filósofo prologuista, Agustín Domingo Moratalla, nos presenta la obra como un escrito inconformista y provocativo, que, aun cuando no se comparten todas las soluciones señaladas, ofrece una seria reflexión sobre la orientación que inevitablemente han de tomar los cristianos en este momento histórico. “El libro, dice, es una crítica a la cultura moderna desde el punto de vista cristiano, pero sobre todo, presenta las iniciativas de cristianos conservadores que abren caminos creativos para vivir la fe a contracorriente y con alegría, a pesar de la oscuridad de los tiempos” (14). El propio autor nos manifiesta así la razón de su trabajo: “He escrito *La opción benedictina* para despertar y animar a la Iglesia a fortalecerse mientras nos quede tiempo. Si queremos sobrevivir, tenemos que regresar a las raíces de nuestra fe, tanto en pensamiento como en obras. Vamos a tener que educar nuestro corazón en hábitos ya olvidados en la Iglesia de Occidente. Vamos a tener que cambiar nuestras vidas y nuestras perspectivas de forma radical. En definitiva, *vamos a tener que ser Iglesia*, sin concesiones, cueste lo que cueste” (26).

En un capítulo titulado *el diluvio universal* analiza con tintes oscuros el ambiente cultural que nos envuelve y, mirando a la historia del cristianismo, lanza su arriesgada propuesta: “Los cristianos de la opción benedictina reconocen el carácter tóxico del secularismo moderno y la fragmentación que el relativismo ha causado y buscan en la Biblia y en la regla de san Benito la manera de hacer que florezcan nuevas comunidades y prácticas. En lugar de caer presos del pánico o de actuar como si no fuera con ellos, admiten que este nuevo orden no es un problema a resolver, sino una realidad en la que hay que vivir. Serán ellos los que aprendan a resistir con fe y creatividad, a profundizar en su vida de oración y a adoptar prácticas centradas en las familias y en las comunidades en lugar de políticas partidistas y en construir iglesias, escuelas y otras instituciones en las que la ortodoxia cristiana pueda prosperar y sobrevivir a la crecida de las aguas” (42). A continuación analiza *las raíces de la crisis* y se inspira en la Regla de San Benito para aplicar su sabiduría a nuestros tiempos. “La regla, dice, con su visión

de vida ordenada en torno a Cristo y las prácticas para perseverar en nuestra conversión, puede ayudarnos a lograr este objetivo” (81). Desde aquí habla de la necesidad de *una nueva política cristiana*. Las políticas liberales y conservadoras no dan soluciones a los cristianos, no nos vale la política de partidos, hay que actuar desde lo pequeño. “Aquí van unas ideas para que te lances a adoptar la política apolítica de la opción benedictina. Apártate de la cultura dominante. Quítate el móvil de encima. Lee libros. Juega. Haz música. Cena con tus vecinos. No basta con rehuir de lo que es malo, hay que abrazar lo bueno. Funda un grupo en tu parroquia. Abre una escuela cristiana o únete o apoya una que ya exista... (129). En varios capítulos siguientes analiza alguna de estas concretas sugerencias dando ideas por dónde caminar y valorando las diversas iniciativas que de alguna manera ya se están dando en diferentes lugares: *Una iglesia para la eternidad, La idea de una aldea cristiana, la educación como formación cristiana...* En este capítulo sobre la educación hace una dura crítica a muchas de las escuelas cristianas, en las que “el cristianismo no es más que el barniz con el que recubren la perspectiva mundana de la realidad. No es suficiente para resistir las arremetidas del secularismo” (196). Por eso se atreve a aconsejar la creación de nuevas escuelas auténticamente cristianas, como hace con frecuencia el judaísmo ortodoxo. Finalmente, hace una dura crítica al ambiente sexual que nos rodea y al peligro tecnológico que nos acecha. “No exageramos, afirma, si decimos que la Revolución Sexual que hemos atravesado ha sido catastrófica para el cristianismo. Sacudió los fundamentos de la doctrina bíblica sobre el sexo y la persona y ha demolido la concepción cristiana fundamental de la sociedad, de las familias y de la naturaleza humana. Es imposible que el cristianismo y la Revolución Sexual firmen las paces porque son radicalmente opuestos” (245). “La tecnología es en sí misma una especie de liturgia que nos enseña a enmarcar nuestras experiencias en un modo concreto y que, si no tenemos cuidado, distorsiona profundamente nuestra relación con Dios, con los demás, con el mundo material y hasta la percepción que tenemos de nosotros mismos” (265).

Como se puede ver algunas de las afirmaciones citadas parecen soluciones próximas al fanatismo o, por lo menos guiadas por el miedo al ambiente reinante. Sin embargo el autor defiende que esto no puede ser así, sino que tiene que ser guiado siempre por el amor, único motor verdaderamente cristiano. Por eso valora los pequeños pasos que van dando algunas comunidades cristianas e invita a avanzar con decisión en el camino señalado: “La opción benedictina es una llamada a emprender la larga y paciente tarea de reclamar el mundo real a la vida moderna y liberarlo de su artificio, su alienación y su automatización” (284). Frente a la máquina nos invita a ponernos del lado de las criaturas... y del Creador. Creemos que la Editorial Encuentro nos ofrece con este libro impecablemente presentado

RECENSIONES

una sugerente reflexión para cristianos preocupados por el futuro de su fe en este comienzo del siglo XXI, si bien contiene algunas ideas discutibles.

MARIANO BOYANO REVILLA

ESPIRITUALIDAD

ÁVILA, San Juan de, *Epistolario. Selección de cartas*, ED. PALABRA, Madrid 2017, 287 pp.

Son una treintena de cartas del insigne y extraordinario Doctor de la Iglesia, San Juan de Ávila, intencionadamente seleccionadas o recogidas por Fidel Villegas Gutiérrez, precedidas de un expresivo y sintético Prólogo del Arzobispo de Sevilla, Mons. Juan-José Asenjo Pelegrina, que describe a grandes rasgos la vida y la influencia eclesial de este Apóstol de Andalucía, con su vida y sus escritos “*llenos de sabiduría, de sentido común y de sentido sobrenatural*” (p. 10). Son cartas –de varias páginas cada una– a personas de distinta condición social, tanto eclesiásticos como seglares, que constituyen en realidad sabrosas lecciones de espiritualidad cristiana, de orientaciones de las más acertadas pretensiones evangélicas, en las que el Santo Doctor deja entrever su impacto personal, su santidad convencida, con expresiones saturadas de una vivencia impresionante, aleccionadora y a veces hasta aparentemente extremada en su afán de animar y conducir a la más elevada fidelidad a ideal de vida de Jesucristo. Él, ejemplo eximio de una mística elevada, acompañada de un estilo de vida ascética generosa, no puede por menos de transcribir su misma experiencia, virtuosa y animadora. Pudiéramos decir que más que un conjunto de cartas amplias, son estimulantes “sermones” o sabias exhortaciones que incluyen la vivencia de la correspondencia en amistad y siempre con una ardiente orientación sacerdotal, que ciertamente ayuda y espolea el corazón cristiano de todo seguidor de Jesucristo. Incitan a vivir una espiritualidad sincera, exigente, generosa, que conlleve –como dice el Santo– “*esforzarnos por adelantar en el camino hacia Dios..., dominando nuestras inclinaciones*” (cf Carta 30, p. 256). Cada carta indica en su encabezamiento el destinatario; pero también muy acertadamente, ahí y en el índice, el editor resume en dos o tres líneas el contenido del mensaje expresado en cada misiva. Hubiera sido más completo añadir también al final un Índice de materias, que ayudase a seleccionar y meditar los puntos clave de espiritualidad cristiana expresados por el insigne Doctor. Esto no obsta para recomendar su interesante, influyente y amena lectura, porque se trata de la doctrina y orientaciones de un acertado y santo guía de la espiritualidad para todo seguir de Jesucristo.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

CABANIÑA MAGIDE, J. B., *Dios habla bajito. Claves para escuchar a Dios*, ED. PALABRA, Madrid 2018, 254 pp.

Sencillo, claro, estimulante. Como un catecismo para iniciados en la fe, pero clarificador para quienes se tienen por ya maduros en la práctica de su religiosidad cristiana. Quizá no dice nada nuevo; pero indudablemente ayuda a comprender, y, sobre todo, a vivir la más significativa y coherente vivencia de las prácticas más fundamentales de la Religión Católica. Lo necesitamos. Sí, necesitamos que nos digan cómo vivir con autenticidad la intimidad con Jesús, con Dios, como poseedores de la realidad misteriosa de su mismo Espíritu que ilumina la mente, mueve la voluntad y “habla” en y desde nuestra misma intimidad. Con Él, con Dios, dentro de nosotros, indicándonos el cómo ser y vivir cada instante de nuestra existencia, entendemos que la relación viva con nuestro Dios es elemento imprescindible para dar sentido pleno y gozoso a nuestra existencia y motivar todo el devenir de cada jornada. Y el autor del presente librito nos lo confirma; afirmando, explicando y aclarando cómo podemos permanecer en constante encuentro vivo con Dios, haciendo que Él sea de verdad el protagonista principal de nuestro ser y vivir en toda la realidad humana que desarrollemos. Como dice el autor “*ne-cesitamos el apoyo de las realidades materiales para saltar hasta Aquel que sólo la fe puede alcanzar: el Dios Trinidad*”(p. 125). Y en las realidades de cuanto constituye nuestro culto a Dios, en su Palabra, en el encuentro sacramental con Él, en tantos espacios donde Él está oculto, pero presente, cuando captamos su presencia y constatamos que “nos habla bajito”, se ilumina nuestra fidelidad y se enardece el corazón, para ser auténticos y felices como seguidores de Jesucristo. Lo importante es “*no dejar desatendido a Jesús en nuestro interior*” (p. 221).

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

CLÉMENT, O., *El rostro interior*, NARCEA S.A. DE EDICIONES, Madrid 2018, 185 pp.

Un libro sorprendente. Hace pensar muchos aspectos de la vida. Toca innumerables temas que cuestionan el ser y el quehacer humano, pretendiendo dar respuesta a la inquietud religiosa. El mismo autor sorprende por su condición de inquieto buscador de la verdad, sus amplios conocimientos bíblicos y teológicos, particularmente de la historia del pensamiento de teólogos y literatos tanto de Oriente como de Occidente; y, al mismo tiempo, es clara su manera sencilla de narrar los acontecimientos y exponer la doctrina. Olivier Clément es un Teólogo ortodoxo laico, profesor en París en el instituto de Teología Ortodoxa, gran promotor del diálogo entre los cristianos de Oriente y Occidente. Estudioso y profundo conocedor de cuanto va relatando. Adentrarse en cuanto escribe en estas 185 páginas es como tener la impresión de encontrarse con la síntesis o hechos significativos de una amplia enciclopedia sobre la apariencia del rostro Dios en el

mundo, partiendo de cuanto el ser humano ha percibido interiormente de su Ser Divino. Pretende ofrecer una reflexión sobre el rostro que se abre a la eternidad; hurga en algunos personajes que de alguna manera les ha inquietado esta urgencia en su vida; intenta revelarnos la mirada del corazón hacia ese Ser Infinito, y traducirlo en cómo debería ser la faz humana del creyente que se sabe de alguna manera deificado. Promover el diálogo entre los cristianos de Oriente y de Occidente significaba para él lograr enriquecernos de la auténtica realidad y vivencia del Dios único y verdadero. Su libro hace alusión a interesantes hechos históricos, aun cuando él se fija de forma más detallada en la singular faceta de un santo excepcional (San Serafín de Sarau) y en los testimonios y la renovación espiritual de Dostoiesvki y cuanto revela su obra literaria, constatando el entorno histórico espiritual ortodoxo de los siglos XVII y XVIII, que –según el autor– tanto han influido en la conciencia del vivir cristiano ortodoxo del siglo XIX y XX. Es un libro amplio en contenido, con claros datos históricos y de doctrina de espiritualidad ortodoxa, que al mismo tiempo indican la influencia decisiva para conocer la imagen del Dios verdadero en la conducta que expresamos los humanos, “*nervio de la espiritualidad personal y eclesial* –concluirá él– *para la preparación de la resurrección universal*” (cf p. 184).

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

DE GRACIA, Sor María, *Tu Palabra me da vida. La ‘lectio divina’ de una contemplativa a través del Año Litúrgico*, ED. ALMUZARA, Córdoba 2018, 188 pp.

El título y subtítulo nos dice el objetivo de su autora, aun cuando no es del todo exacto. En realidad son breves reflexiones, pero muy sentidas y cargadas de intimidades contemplativas amorosas, deducidas según los cuatro pasos de la “lectio divina” (y sin someterse estrictamente a ellos) de los textos litúrgico de cada día en los Tiempos de Adviento, Navidad, Cuaresma y Pascua. (Falta cuanto se refiere al amplio Tiempo Ordinario de todo el Año Litúrgico). En realidad son oraciones espontáneas, llenas de vivencias espirituales, que la Monja Jerónima, Sor María de Gracia, hace en voz alta, y siempre en primera persona; pero que, como es la misión de toda Religiosa Contemplativa, asume la realidad viviente de cuanto la rodea y experimenta, junto con las personas por las que desde la intimidad del claustro entregan a Dios su vida, su oración, su ofertorio personal, con toda su servicialidad humana como consagrada enamorada de Jesucristo. Son relatos tiernos, dulces, saturados de belleza; breves en sus expresiones (una página para cada día), pero pletóricos de variados sentimientos espirituales y desbordantes de un amor íntimo que quiere llegar lejos. Las diez primeras páginas del Prólogo, del Vicario Episcopal para la Vida Consagrada en Córdoba, constituyen una grata introducción a cuanto el lector se va a encontrar después, en las sentidas oraciones de la Monja autora del texto. Ciertamente la lectura pausada de muchas de sus páginas

resulta relajante. Alientan a introducirse en la intimidad con Dios, en el amor a Jesucristo y a derramar la vida en agradable servicio por el bien de los demás.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

GARCÍA RUBIO, A., *Perlas en el desierto. Evangelizar hoy con el latido de Carlos de Foucauld*, ED. PPC, Madrid 2018, 274 pp.

Son reflexiones pastorales, aptas para conseguir una espiritualidad y un modo de evangelización para las circunstancias sociales de hoy. Y se nos ofrece una docena de hechos vivos –son los 12 capítulos que integran el libro–, cimentados en la fe cristiana, que el autor llama “perlas” de inmenso e imprescindible valor que ayudan a asumir el compromiso de un seguimiento vivo de Jesús, en medio del “desierto” de nuestra existencia. El texto es fluido y engancha. El autor se deja llevar por el estilo y espiritualidad de Carlos de Foucault, y nos deja meternos en la experiencia trascrita en las múltiples páginas heredadas de este hombre singular, hoy ya beatificado por la Iglesia, que pasó por circunstancias tan variopintas como inquietantes para llevar a cabo el misterioso entramado de su fe, volcada en una estilo original de evangelizar. Y se constata que los hombres de hoy, tan inmersos en los progresos humanos y metidos en las formas de vida que alimentan un “ego” vacío de Dios, necesitamos el silencio de una vida interior que nos transforme, nos lleve a ser testigos evangelizadores de Jesús con la ejemplaridad convincente de los abandonados en Dios, saturados de todo el ser y vivir de Jesús de Nazaret. Son páginas que rezuman la espiritualidad de Carlos de Foucauld, y que disponen a cuantos quieran ser sinceros y coherentes con su fe católica, para llevar a cabo la autenticidad del seguimiento de Jesucristo, en el ambiente de nuestra sociedad. Un estilo de mística, necesaria, imprescindible, que se hace transparencia evangelizadora en medio de la actividad bulliciosa e inquietante de nuestro ambiente actual: es “*lo más significativo del discreto, silencioso y sufriente evangelizar de Carlos de Foucault en un mundo adverso*” (p. 266). Y para ello –como él recomendaba– “*hay que impregnarse del espíritu de Jesús, leyendo y releyendo, meditando y volviendo a meditar sin cesar sus palabras y ejemplos*” (p. 269). ¿Que todo esto ya lo sabíamos? Es probable. Pero el autor nos presta en este libro una sabrosa ayuda que estimula, anima y convence.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

HAHN, S., *Un padre fiel a sus promesas. El amor de alianza de Dios en las Escrituras*, ED. PALABRA, Madrid 2018, 348 pp.

Es hermoso constatar el amor paciente de Dios. Lo tuvo con su pueblo elegido, lo sigue teniendo con cada uno de los que integramos el Cuerpo Místico de

Jesucristo. Y resulta gratificante constatar que esta tónica de amor misericordioso y lleno de ternura es una nota constante de la revelación y actuación de Dios a través de todo cuanto leemos en las Sagradas Escrituras, desde las narraciones del Génesis hasta las últimas declaraciones que nos constan en el Nuevo Testamento. En la presente obra redescubrimos y recreamos la amorosa fidelidad de Dios, como el mejor Padre Bueno de la parábola de la vida. Sí, Dios es fiel a sus promesas; lo sigue siendo ahora. Conforta el modo elocuente y persuasivo de verlo expuesto y argumentado por la sabia experiencia docente del Catedrático de Teología Bíblica Scott Hahn. Hemos leído muchas veces los relatos bíblicos; pero ver cómo se van describiendo y deduciéndo de ellos la constante alianza de amor de Dios con los suyos descrita en la presente obra, resulta clarificador y alentador. *"Estudiando en profundidad la Sagrada Escritura –afirma el autor– la historia de la salvación es como una hermosa y gran historia de amor divino"* (p. 16). Y nos ofrece con singular narración, y con citas bíblicas apropiadas, los expresivos hitos, jalones y testigos que protagonizan la evidente versión de ese amor divino, que se ha derramado y sigue haciéndose presente en el proceder, en los vericuetos y hasta en los más escarpados laberintos de la historia personal, familiar, eclesial y social de de cuantos formamos el aquí y ahora de cada momento histórico. Por eso, al advertir de que hoy, como en otras épocas, se detecten situaciones de crisis en personas, instituciones o en la misma Iglesia, en las que la sensación es de que Dios está lejos, y como que se ha olvidado de las crucificantes circunstancias de los humanos, necesariamente hay que concluir con las palabras optimistas y esperanzadoras de la carta a los Filipenses, de que *"quien comenzó en nosotros la obra buena la llevará a cabo hasta el día de Cristo Jesús"* (Fil 1, 6), porque, pase lo que pase, Dios sigue siendo –y lo seguirá siendo siempre!– el Padre Fiel a sus promesas, que mantendrá su alianza de amor con los que ha llamado a la vida y a la salvación. ¡Dios es así, a pesar de nuestras infidelidades!, concluirá el autor (cf p. 345). Gratificantes y convincentes páginas muy recomendables para asimilar el amor personal de Dios por cada uno de nosotros.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

JIMÉNEZ ORTIZ, A., *La fe en tiempos de incertidumbre. Teología para dar que pensar*, ED. SAN PABLO, Madrid 2018, 621 pp.

Hay que comenzar por agradecer al autor el acierto de verter sus muchos conocimientos y experiencias de Sacerdote, de Religioso, y, sobre todo, de Profesor de Teología en esta amplio y a la vez detallado relato de cuanto implica hoy enfrentarse a la vivencia sincera de la fe, superando los inconvenientes y cuestionamientos que nos plantea el ambiente social en que vivimos. El título y el subtítulo son un acierto: estamos llamados a vivir con autenticidad la fe en tiempos de incertidumbre; tenemos que abordar la más viva realidad de una teología que,

no solo haga pensar, sino que al mismo tiempo se proponga dar orientaciones y aclaraciones a las cuestiones más interpelantes de la existencia humana. No es un estilo de planteamientos teológicos al modo clásico. Sin desdeñar cuanto la tradición y las explicaciones doctrinales del Magisterio de la Iglesia nos han planteado, es preciso proyectar una Teología más viva, práctica y de anhelos de fidelidad a Dios en las circunstancias actuales. Y, replanteando la más interpelante revelación de la Palabra de Dios y las sabias decisiones de dicho Magisterio, el autor lo hace: se lo plantea, y logra que su relato nos induzca a pensar mejor para actuar con más coherencia en el contexto actual. Y, si resulta arduo la transmisión y vivencia constante de la fe, siempre es de agradecer que –como indica el autor– comencemos por ser conscientes de lo que hoy exige un planteamiento correcto del sentido de la vida, para llagar a comprender mejor la respuesta que los Evangelios, el ser y vivir de Jesús de Nazaret, y cuanto posteriormente nos revelaron los Apóstoles, que escribieron sobre Él, nos han trasmítido. Todo el libro es más que una síntesis de Teología Católica. Superando esquemas tradicionales, el autor logra hacernos pensar no solo para encontrar los fundamentos y los argumentos clarividentes de la doctrina cristiana de la fe, sino que además agrada y anima a abordar la vida con renovado entusiasmo y testimonio fidedigno que llene de pleno sentido el devenir en que hoy nos ha tocado vivir. Los nueve amplios capítulos o apartados del presente libro, pretenden hacer un planteamiento de la teología de la vida para toda persona inquieta por dar el mejor sentido trascendente a su existencia, porque –como afirma el autor– “*la clave de nuestro futuro es Dios*” (p. 595)... Y “*el medidor definitivo del encuentro con Dios es Jesucristo*”... En consecuencia, “*cuando un corazón humano, en su búsqueda sincera del bien, da el sí a Dios..., Dios Padre responde con un amor infinito*” (p. 597). Llegar a esta esperanzadora orientación vital, hace que leamos con detenimiento y agradable reflexión cuanto aquí nos redacta el autor.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

LA FRANCE, J., *La oración del corazón*, NARCEA S.A. DE EDICIONES, Madrid 2014, 132 pp.

Es una obra muy recomendada dentro de las colecciones de espiritualidad cristiana, que han abundado en nuestros seminarios o lugares de formación y orientación cristiana. Y si este Sacerdote francés adquirió fama por sus múltiples publicaciones, alentadoras y clarificadoras, portadoras de una rica espiritualidad cristiana, es sobre todo en el tema de la oración en el que más ha sido leído, seguido y comentado. Y, precisamente resultó siempre sorprendente, su modo de entender y explicar la “oración del corazón”. Y la presente obra es y contiene cuanto a ese aspecto de la espiritualidad cristiana se refiere. Supera todo método tradicional de orar; para algunos puede resultar un tanto mística y sacada de la realidad; pero lo cierto es que –como él indica– quizá sea la única manera de

llegar a la más profunda vivencia de Dios dentro de toda vivencia humana. Y el autor en la presente obra lo justifica continuamente con el testimonio de los más destacados Maestros de la Espiritualidad católica. Y, en este sentido, no es acética lo que enseña; tampoco es una mística de la oración que se queda en espacios aislados y estancos, con pretensiones de vivencia de lo divino a intermitencias. Es algo más evangélico y realista. Es constatar, promover, lograr y mantener la más gratificante experiencia y encuentro vivo con Dios, que haga el devenir constante de cada jornada como quien en todo momento Él se llega a hacer el protagonista de nuestro ser y de nuestro quehacer: “*se trata de unificar la existencia como quien se fía únicamente de Dios y de su amor*” como móvil contante de de la vida (cf p. 77). Y para eso es la “oración del corazón”: un estilo de vivencia íntima de Dios que embarga y fascina hasta estimular a promover en todo su amor, su actuación amorosa, que confiere una experiencia espiritual de lo divino que enamora, que hace arder el amor de Dios en el corazón... Y “*cuando el Espíritu de Dios anida y vibra en el corazón, también están intimamente unidos el amor de Dios y el amor al prójimo, la oración y la caridad fraterna...; se vive la realidad de que Dios me ama, y, en consecuencia... el corazón está enteramente penetrado de la vida del Espíritu de Dios que expresa verdadero amor al prójimo*” (cf pp. 103-104). La auténtica oración del corazón recrea, gratifica y estimula, manteniendo viva la acción amorosa de Dios, que santifica y se hace santificador interior y exteriormente.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

LECLERC, E., *Sabiduría de un pobre*, ED. ENCUENTRO, Madrid 2018, 116 pp.

El presente librito, en su original edición francesa, se publicó en el año 1991. Tuvo una amplia y muy aceptable acogida por parte de sus lectores, por encontrar la traducción más actualizada de la experiencia evangélica de San Francisco de Asís. Una narración viva contada por un autor que sufrió en su propia carne las inclemencias del destino, y la dura prueba de las angustiosas vicisitudes humanas; y que supo hacer de la contrariedad virtud y del sufrimiento experiencia de intimidad amorosa con Dios. El libro resultó una acierto de orientación espiritual, que ayudó a muchos creyentes a dinamizar la vivencia de su fe, a encontrarse con el Dios de las Bienaventuranzas Evangélicas, y a valorar el sentido más santificador y trascendental de la vida aun en medio en la condición de carencias humanas, de situaciones adversas, de pobreza de recursos, pero con la riqueza espiritual que se puede desenvolver en una sencillez de costumbres, y dentro de la misión del vivir trabajoso de cada día. Hoy, precedido de un breve y expresivo Prólogo del Arzobispo de Oviedo, el Franciscano Mons. Jesús Sanz Montes, se nos ofrece esta edición española, que deleita por su contenido, que recrea por su redacción, y que estimula por las expresivas vivencias que revela. Son doce breves y biográficos capítulos, que recogen, sintetizan y contienen retazos de la vida y espiritualidad

de San Francisco de Asís y de su entorno con cuanto supuso de connotaciones y vivencias con sus acompañantes y seguidores, y que hoy nos proporciona un sabroso contenido de animación cristiana. Es un librito que pone la “sabiduría” y espiritualidad evangélica al alcance de quien busque autenticidad católica hoy en medio de las más normales situaciones humanas del vivir y el quehacer de cada día. Unas descripciones narrativas descritas con expresiones literarias que hacen gratificante su lectura. Y que a la postre ayuda a que el lector llegue a percatarse de que lo que importa es que cada uno de nosotros “*dejemos a Dios que sea Dios... y a que, al mismo tiempo, nada nos separe de Él*” (p. 113). ¡Estimulante y gratificante objetivo de vida!

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

LÓPEZ GONZÁLEZ, L., *La sensación de Dios. Cuerpo, Biblia y oración*. ED. SAN PABLO, Madrid 2018, 276 pp.

Es una antigua pretensión, aun cuando algunos expertos en la espiritualidad católica no hacen mucha alusión a ello: integrar el cuerpo y las actividades corporales en nuestra espiritualidad. Y el autor, con destacados conocimientos bíblicos y con experiencia en la docencia y en la práctica de la espiritualidad, aborda con acertados criterios este objetivo: hacer que la fe, la oración y la lectura práctica de la Palabra de Dios se encarnen en la realidad del devenir humano de nuestra existencia diaria. Y lo más gratificante, y a la vez interesante y convincente, es que lo hace basándose en abundantes citas bíblicas y acompañando el texto con afirmaciones, reflexiones y breves meditaciones que resultan gratamente sorprendentes. Confieso que muchas de las orientaciones que contiene el presente libro me resultan novedosas, interpellantes, llamativas. Y no dejo de reconocer que me sorprende el aplomo y la sensación de convicción que genera su lectura. Ciertamente invita al ensayo, a poner en práctica cuanto indica o sugiere, abiertos a acoger la sensación experiencial de Dios, que desde la intimidad se puede hacer más vivo, presente y actuante, en cuanto implica la vivencia corporal, los sentimientos, las reacciones, los vericuetos de los múltiples ejercicios de nuestra realidad humana y corporal. Obviamente todo ello vivido con espíritu de fe, sin desdeñar nada de cuanto la Iglesia siempre nos ha enseñado de la presencia del Dios vivo dentro de nosotros; pero tratando de entender que es urgente que, para que la vida de creyentes no se queda en mera espiritualidad vacía, y la actuación del Espíritu de Dios se encarne en nosotros, precisa ser personificada en las realidades vivas que constituyen nuestra actuación corporal, nuestras sensaciones humanas, todo nuestro conjunto de vivencias existenciales. Se trata de hacer viva la dimensión corporal de la fe, de lograr la vivencia cristiana del cuerpo, de santificar la energía vital que cada uno poseemos y ejercitamos; porque, como recuerda el autor, ya el salmista nos hace reconocer que “*en ti está la fuente de la vida, y en tu luz vemos la luz*”

RECENSIONES

(Sal 36, 10); y ello –indica el autor– nos hace realizar la existencia, dirigiéndonos a Dios y “*confiar, abandonarnos, agradecer*” (cf p. 138). Para todo ello en la presente obra se nos indican y sugieren interesantes prácticas corporales, para llegar a vivir la sensación de la presencia de Dios con más realismo humano.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

MANZO, J., *San Benito. El hombre que vivió consigo mismo*, ED. SAN PABLO, Madrid 2019, 198 pp.

Una biografía sobre el Patrono de Europa, el gran San Benito. Ya desde el principio el autor confiesa la dificultad de encontrar y constatar los datos reales sobre la vida y milagros de dicho Santo. Y manifiesta que lo más fidedigno sobre lo que se basan cuantos datos han llegado hasta nosotros, y que muchos de sus biógrafos comunican de la historia santa y promotora del monacato de Benito de Nursia, radica en los informes y testimonios contenidos en el libro de “*Los diálogos*” del Papa San Gregorio Magno. Y el autor los sigue y los relata también así; pero con la particularidad de encuadrarlos más detalladamente en su contexto histórico, en las circunstancias políticas, sociales y culturales de su tiempo; con el antes y después de cuanto pudo influir en él, y con cuanto él legó a la posteridad hasta ser proclamado recientemente Patrono de Europa. Es el relato histórico de una vida basada particularmente en las tres actitudes fundamentales o virtudes cristianas que se dice destacaban en el proceder vital de San Benito: silencio, obediencia, humildad. Dentro de la brevedad del libro, narra con profusión cuanto destaca como ejemplar de la santidad de su vida, con cuanto con llevó de influencia en la formación de la cultura europea y de su significativo servicio a la Iglesia. Todo complementado con la descripción y difusión de la típica “*Santa Regla*” que el Santo redactó para sus monjes, y que tanta aceptación tuvo para otros muchos Institutos Religiosos. Unas notas sobre el legado benedictino de este hombre de perfiles humanos, “*elegantes y refinados en su conducta con los demás*” (p. 178) y de su singular faceta de místico “*de extremada bondad..., de corazón tierno y compasivo, y caritativo hasta lo inimaginable*” (p. 179), completan una sugerente biografía que hace valorar un estilo de santidad tan necesario hoy para realizar un estilo de vida cristiana coherente dentro de nuestro actual ambiente eclesial y social.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

MARTÍNEZ LOZANO, E., *Presencia*, ED. SAN PABLO, Madrid 2017, 118 pp.

Es difícil conocerse debidamente a sí mismo. Y más aun cuando se trata de superar los inconvenientes que nos afectan y torpedean la vida feliz dentro de nosotros mismos, o de vencer tantos condicionantes que nos hemos puesto per-

sonalmente, o de clarificar muchas medias verdades o complejos que nos ocasiona la cultura en que nos desenvolvemos. Nos urge interiorizarnos debidamente, abrirnos serenamente a la realidad de lo que somos y debemos ser; y querernos a nosotros mismos debidamente, para poder actuar en coherencia con rectitud con nosotros mismos, ante los demás, ante la familia, ante la sociedad. Necesitamos un poco más de quietud, serenidad, encuentro pausado con nuestra propia intimidad. Pues bien, el presente librito es una ayuda para lograr esos sabios y acertados objetivos. El autor, que goza del bagaje enriquecedor de su condición de psicoterapeuta, sociólogo y teólogo, nos aporta unas breves y precisas orientaciones para lograr prestar mejor atención a nuestro presente, quitar miedos y tensiones, conectar con nuestra propia identidad. Y, a partir de ahí, logrando un estado sereno de autenticidad personal, en “*estado de presencia*” –dice él–, lograr ser y vivir con una mejor autenticidad, que nos ayude a realizarnos debidamente y lograr ser felices; porque “*al vivir de este modo serás capaz de acoger y agradecer todo lo que ocurra, también aquello que frustre a tu ego*” (p. 114). Un librito con reflexiones gratamente sorprendentes e interesantes.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

MARTÍNEZ MORENO, I. (ed.), *En compañía de Thomas Merton*, ED. SAN PABLO, Madrid 2019, 285 pp.

Agradable libro de bolsillo, para leer y meditar un escogido ramillete de los mejores pensamientos del hombre de corazón ardiente y abrasado en el Amor de Cristo, Thomas Merton. Ante todo lo que él escribe de sí mismo y de la conducta vital humana y cristiana; pero también de cuanto otros de manera admirable han escrito sobre él. La editora tiene la virtud de recoger sus dichos, sus bellas narraciones, las mejores expresiones vitales que él abriga en su corazón, pletórico de fe y de amor, y algunas expresiones de otros autores; y lo hace de forma breve, con la posibilidad de ir paso a paso interrumpiendo la lectura para acoger, grabar, repensar y aplicar cuanto constituyo la santa vida y las evangélicos reflexiones de este gran hombre de Dios y servidor de la humanidad. Lógicamente destacan sus cualidades atrayentes, sus vivencias interpellantes, sus afirmaciones contundentes e inquietantes, su mística religiosa, sus experiencias cristianas tan convincentes. Una selección de pensamientos, oraciones y poemas, que penetran los mejores sentimientos e inducen a la más generosa bondad y servicio altruista. Es lo mejor de su legado intelectual y espiritual; para que caigamos en la cuenta –dice él– de que “*las cosas que están en la superficie son nada; lo que está en lo profundo es lo real. Somos criaturas del amor*” (p. 219): un amor que nos impulsa a buscar a Dios y centrarnos en Él, un amor que anhela derramar bondad a los humanos que con nosotros

RECENSIONES

conviven. ¡Todo un conjunto de provechosos pensamientos, fruto de vivencias firmes, positivas, y, a la poste, radiantes de bondad gozosa!

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

MESA, D., *Quietud*, ED. SAN PABLO, Madrid 2019, 113 pp.

Son 16 breves reflexiones, o más bien meditaciones, apropiadas para asumir la realidad de la naturaleza y de la vida con la serenidad de quien ha vivido una experiencia en el budismo y ha quedado impactado. Quien lo escribe es un Maestro Zen, Presidente y Director Espiritual de una Comunidad Budista. Son pensamientos breves, afirmaciones contundentes, bien redactadas, que ciertamente ayudan a llevar a cabo las más variadas experiencias de la vida con la serenidad del sabio paciente, siempre sereno, sin alterarse; abordando el sentido de la vida desde la quietud de una intimidad consigo mismo que ayuda a proceder con la más adecuada rectitud, como quien “*posa la mirada con mimo y entereza sobre aquellos fenómenos que deben ser conocidos y merecen ser atendidos*” (p. 109). Solo eso. Apto para no dejarse agobiar por el vivir turbulento de cada día, que tantas veces nos azota y nos ocasiona intranquilidad negativa, inquietud adversa, problemas vitales desestabilizantes.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

NEVES RODRÍGUEZ, A., *La luz que nos ilumina*, NARCEA S.A. DE EDICIONES, Madrid 2017, 124 pp.

Este interesante y práctico librito, traducido del portugués, tenía un título original más en coherencia con cuanto su autora pretende demostrar: “*Una lectura trinaria de la Luz en la experiencia mística cristiana*”. Su autora, Doctora en Teología y especializada en la espiritualidad de San Juan de la Cruz y de Santa Teresa de Jesús, pretende ofrecernos un aspecto sumamente interesante de la experiencia mística en los autores más significativos, tanto de Oriente como de Occidente, a la hora de expresar su vivencia sobre el estado de oración, sobre la búsqueda y experiencia íntima y trasformadora de quien pretende mantener una viva unión con Dios, incluso en situaciones de aparente vacío espiritual. Y es gratificante constatar cómo grandes teólogos y significativos Santos, expertos en la vivencia y enseñanza de la vida de oración, nos animan a mantener una gozosa búsqueda de la intimidad con Dios, de permanente encuentro con Él, incluso en medio de la sequedad. Dios siempre se hace presente, aunque parece que está oculto; siempre deja el resplandor de su “luz” en quien excita su fe y quiere expresar amor sincero y mantenerse en encuentro ardiente con su Espíritu. Dios siempre permanece, va por delante, ayuda, “ilumina”, expresa la grata sensación de amor luminoso,

incluso en la oscuridad. La autora nos indica la impresionante comprobación de “*algunos contemplativos que han hecho la experiencia mística de la luz. Cada uno a su manera fue capaz de experimentar de forma intensa y profunda la “luz divina” en el fondo de sí mismos... Y cómo todos podemos entrar en las profundidades de nosotros mismos..., e iluminarnos con esa Luz ‘inaccesible’, ‘increada’, ‘inmutable’, ‘viva’, ‘trinitaria’, porque ella es la Luz de Dios*”(p. 123). Dios no deja de acogernos y amarnos como somos, para transformarnos con su Luz Amorosa. Apoyar esta delicada ternura de Dios debe ser una pretensión inquietante, una búsqueda inacabada. Este librito nos ayuda a ello.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

RUSSO, F., *En todas las circunstancias. La intercesión del Beato Álvaro del Portillo*, ED. PALABRA, Madrid 2018, 111 pp.

En principio, antes de ponerme a leer detalladamente todo el contenido del presente libro, me vino a la mente ese conocido adagio: “vender la piel del oso antes de cazarlo”; porque el hecho de que el Postulador de la Causa de Canonización del Obispo Álvaro del Portillo publique en este libro numerosos favores extraordinarios, quizá “milagrosos”, conseguidos por su intercesión, queriendo avalar ya una santidad que aún la Iglesia no ha definido, me resultaba una tanto tendencioso y atrevido. (El mismo título y subtítulo me lo hizo pensar así: buscar “*la intercesión del Beato Álvaro del Portillo, en todas las circunstancias*”; ¿en todas?... Y me dije: ¿dónde queda el Espíritu Santo..., y las Santísima Virgen..., y tantos grandes Santos cuya intercesión ya ha sido secularmente demostrada?...). Sin embargo, cuando ya me he metido en el contenido del libro, aun cuando sigo opinando que mejor hubiera sido publicar todo esto después de su canonización, lo cierto es que –puesto que Mons. Álvaro ya fue beatificado (en Madrid, el 27 de Septiembre de 2014)– invitar e incentivar el acierto de buscar su valiosa intercesión, ya me resulta más justificada su anticipada publicación. Efectivamente: el hecho de anteponer a la narración de los posibles milagros o resultados extraordinarios de quienes acudieron a la intercesión de dicho Beato los acontecimientos más significativos de su vida y algunas de las sabrosas, profundas y agradables exhortaciones suyas, que después de alguna manera se justifican en los hechos “milagrosos” que se narran, resulta aleccionador y estimulante; sí, ciertamente invitan a buscar la intercesión del Beato, además de animar a un proceder cristiano auténtico. En este aspecto, la obra no defrauda; al contrario: resulta grata y recomendable, aun cuando se percibe que el Postulador que selecciona los textos del Beato y narra su hechos de vida demuestra una fuerte adhesión y agradable simpatía por él, que, como indica en la introducción al capítulo 6, “*ha encontrado en el Beato Álvaro del Portillo un benévolos intercesor ante Dios cuando se dirige a él en las circunstancias más comunes del quehacer de la vida*” (cf p. 95). Un librito para pasar un tiempo gratamente en-

RECENSIONES

tretenido, muy aleccionador para animar un sincero quehacer cristiano y buscar la intercesión de los Santos; y, en este caso concreto, muy apto para conocer y fomentar la protección y ayuda del amable Beato Álvaro del Portillo.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

SADA FERNÁNDEZ, R., *iEs el Señor! Reflexiones en torno al Misterio Eucarístico*, ED. PALABRA, Madrid 2018, 299 pp.

Es una delicia leer despacio este precioso librito. El título y subtítulo deja claro de qué va el asunto: de situarse ante el Sagrario y decir con el más ardiente corazón lleno de fe y de amor “*iEs el Señor!*”. Pararse con santa quietud en la incomprensible realidad de ese misterio auténtico, real, desbordante, que subyuga y envuelve toda la personalidad de quien así lo contempla y acoge de corazón. Y después, pararse a dejar correr la intuición por cada uno de los relatos que el experto y elocuente escritor-predicador narra y hace reflexionar sobre hechos –reales y casi todos evangélicos– que impactan y seducen, al mismo tiempo que desgrana las grandes verdades dogmáticas de nuestra fe en la Presencia Real de Jesucristo en la Eucaristía. Sí, sus análisis de dicha Verdad sublime y trascendente convencen, animan, ayudan a penetrar y dejarse vitalizar por la presencia de “EL SEÑOR”, nuestro Dios en la Eucaristía, paciente y entregado con plenitud de amor por ti, por mí, por todos. Es un sencillo y claro exponente de cuanto la fe católica enseña a vivir en torno a la Presencia real de nuestro Dios en la Eucaristía: su ofertorio por nosotros, el múltiple contenido sobrenatural de la Santa Misa y de sus diversos signos, lograr una mejor comprensión de cuanto es y supone comulgar, hasta indicar que, en la celebración de cuanto implica el Misterio Eucarístico, siempre contamos “*con los méritos y la presente intercesión materna y gloriosa María*” (p. 296). ¡Una provechosa ayuda para poder abrinos más y mejor a tantas y tan trascendentales dimensiones como nos ofrece la Presencia Viva de Jesús Resucitado en el Misterio Eucarístico!

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

SAN ELREDO, Abad de Rievaulx, *La Bienaventurada María, nuestra Señora. sermones marianos y el “Tratado del niño Jesús a los doce años”*, B.A.C. Madrid 2018. 302 pp.

Merece una calurosa acogida, y agradecimiento sincero a la Biblioteca de Autores Cristianos, la feliz idea de publicar de nuevo y actualizar en su presentación las más prácticas obras de los Clásicos de la Espiritualidad Cristiana. Singularmente resulta muy provechoso encontrarse de nuevo, y de forma muy expresiva con algunos de los más valiosos escritos del Abad San Elredo. Son descripciones animadoras y exhortativas que a tantos cristianos, particularmente

a Religiosos y a Sacerdotes, ha dado un impulso de santidad santificadoras; son las precisiones de este santo místico de la espiritualidad, particularmente en torno a la vida y trascendencia de la oración. Sus escritos, su forma de tratar los temas, y su profundo contenido místico, ciertamente ayudan y estimulan a todo el que pretende ser auténtico en la fidelidad al Amor a Dios, y para quienes, desde una intimidad pletórica de Dios, luchan por exteriorizar gestos continuos de bondad y santa alegría. Merece la pena dedicar tiempo, y reflexión pausada, en ambiente de oración, a estas páginas que aquí presentamos. Muy acertadas la treintena de páginas de introducción que ambientan y describen la vida, el estilo, y particularmente el impacto de las homilías y sermones de San Elredo. Muy acertada la selección de sermones del Santo; aunque, para quien conozca toda la obra del Abad de Rievaulx, quizás le parezca insuficiente. Y muy acertado el índice de materias, aunque se nos antoja un tanto escaso, ya que es tan abundante la reflexión de sus Sermones y su tratado, que son muchas más las materias que con facilidad se podrían encontrar y aprovechar si figurasesen ya en el índice. Pero ciertamente todo ello nos parece un acierto de la B.A.C, y de gran utilidad para quien desee vivir la más dulce intimidad con el Señor y la mejor autenticidad de fidelidad a la voluntad divina; para quien –como dice el autor– “*la llama del deseo celestial abrasa sobre el altar del corazón la enjundia de una íntima dilección... que pone de manifiesto el anhelo de permanecer ofreciendo un holocausto muy agradable a Dios*”(cf p. 285). Es preciso leer muy despacio todo el contenido de estos Sermones y los detalles que se analizan en este Tratado.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

LIBROS RECIBIDOS

Revista Agustiniana anuncia en este apartado todos los libros recibidos de editoriales y autores. Se recensionarán además, aquellas obras que la Redacción considere de interés para sus lectores. Envíense dos ejemplares a **REVISTA AGUSTINIANA** - Paseo de la Alameda, 39 - 28440 Guadarrama. Madrid. España.

* * *

DESCLÉE DE BROUWER S.A.
Henao, 6 - 3º dcha. 48009 Bilbao

- BERMEJO, J. C. - ÁLVAREZ VALDÉS, A., *Peregrinar a Jesús. Dios, Jesús y la Salud* (Col. a los cuatro vientos 88), 2019, 170 pp.
MARTÍN, L., *La felicidad: Qué ayuda y qué no. Psicología para entendernos* (Col. Serendipity 218), 2019, 206 pp.
MARTÍNEZ LOZANO, E., *En el principio era la vida. Comentario al evangelio de Juan* (Col. a los cuatro vientos 90), 2019, 469 pp.
TRIVIÑO, M. V., *El abrazo del Serafín. De Hildegard Von Bingen a Clara de Asís* (Col. Caminos 148), 2019, 206 pp.

EDITORIAL AGUSTINIANA
Paseo de la Alameda, 39. 28440 Guadarrama (Madrid)
BIBLIOTECA EGIDIANA
Piazza Domenico Silveri, 3. 62029 Tolentino MC (Italia)

- ITURBE SAÍZ, A. - TOLLO, R., *San Juan de Sahagún. Culto, historia y arte*, 2019, 569 pp.

EDITORIAL CIUDAD NUEVA
José Picón, 28. 28028 Madrid

SAETEROS, T., *Amor y conversión en San Agustín. San Agustín de Hipona y sus comentarios al Génesis* (Col. Estudios), 2019, 376 pp.

EDITORIAL PERPETUO SOCORRO
Covarrubias, 19. 28010 Madrid

VIDAL, M., *Historia de la Teología Moral. V. De Trento al Vaticano II. 3. Alfonso de Liguori (1696-1787): El triunfo de la benignidad frente al rigorismo. 2 tomos*, 2019, Tomo I: 848 pp. y Tomo II: 654 pp.

EDITORIAL SAL TERRAE
GRUPO COMUNICACIÓN LOYOLA S.L.U.
Polígono de Raos, Parcela 14-I. 39600 Maliaño (Cantabria)

BURÓN OREJAS, J., *Apariencias, miedos disfrazados y autenticidad. Análisis psicológico* (Col. Proyecto, 149), 2019, 325 pp.

EDITORIAL UVF
UNIVERSIDAD FRANCISCO DE VITORIA
Ctra. Pozuelo-Majadahonda, km. 1,800. 28223 Pozuelo de Alarcón
(Madrid)

LÓPEZ QUINTÁS, A., *La mirada profunda y el silencio de Dios. Una antropología dialógica* (Col. Digital), 2019², 527 pp.

FRAGMENTA EDITORIAL S.L.
Plaça del Nord, pral. 1^a. 08024 Barcelona

TOLENTINO MENDOÇA, J., *Hacia una espiritualidad de los sentidos* (Col. Fragmenta 36), 2016, 65 pp.

TOLENTINO MENDOÇA, J., *Pequeña teología de la lentitud* (Col. Fragmenta 42), 2017, 74 pp.

GRUPO EDITORIAL FONTE
Paseo del Empecinado, 1. Apdo. 19. 09080 Burgos

CANCELO GARCÍA, J. L., *La personalidad de San Agustín* (Col. Espíritu Norte 149), 2019², 233 pp.

ACTUALIDAD BIBLIOGRÁFICA

R. C. U. ESCORIAL – M^a CRISTINA.
Servicio de Publicaciones
Paseo Alamillos, 2. 28200 San Lorenzo de El Escorial

CAMPOS Y FDEZ. DE SEVILLA, F.J. - GUTIÉRREZ ARBULÚ, L., *Documentación sobre la muerte en el Archivo Arzobispal de Lima* (Col. del Instituto Escurialense de Investigaciones Históricas y Artísticas, 61) 2019, 194 pp.

CAMPOS Y FDEZ. DE SEVILLA, F. J. (Coord.), *El mundo de las catedrales (España e Hispanoamérica)* (Col. del Instituto Escurialense de Investigaciones Históricas y Artísticas, 62) 2019, 791 pp.

